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旅美学者徐德清：美国华人既要抱团取暖，又要融入主流社会

自新冠肺炎疫情暴发以来，美
国社会矛盾在不断加剧，特别是华
裔、亚裔遭受暴力袭击的事件频
发。尤其在这个月，芝加哥大学中
国留学生遭枪击身亡、费城的福州
籍女生在地铁上遭到群殴的事件
引发了海内外的持续关注，在痛心
的同时也让我们再一次直面美国
社会积怨已久的暴力、种族歧视、
校园安全等问题。

同时我们也看到了不少华人
群体对近期的暴力事件开展了有
组织性、针对性的大规模抗议活
动，说明整个华人社会已经开始觉
醒并有所作为。对此，华盛顿中文
邮报特约记者访谈旅美学者、中美
问题专家徐德清博士，关注美国华
裔群体的未来发展。

问：近期美国发生了多起华人
受害的事件，包括芝加哥大学中国
留学生被枪杀，还有福州籍女生被
攻击等等。为何美国暴力事件只
针对华人？这些事件背后有没有
什么更深层次的原因？

徐德清：今年以来美国确实发
生了多起的针对亚裔、华裔的暴力
事件。特别是今年在芝加哥大学，
到目前为止有两位来自中国大陆
的学生在校园内被枪杀了，同时最
近在费城地铁上有一位福州籍的
女生被攻击，这些事件令大家都感
到非常震惊和痛心。

我想强调的是，这个是美国暴
力犯罪的一部分，不仅仅是针对亚
裔、华裔。或许是因为亚裔和华裔
在外表看上去都比较弱小，而中国
整个文化体系还是教育我们要与
人为善、举止比较温和，因此在一
些人高马大的黑人、白人面前，我

们总体来说显得比较弱，所以也容
易成为一种攻击的对象。

而近期暴力事件频发，首先应
该还是美国枪支管制问题。美国
允许平民持枪，这是美国历史形成
的一个部分，一直以来也都有很大
争议。美国宪法第二修正案还专
门规定了保护民众合法拥有枪支
的权利，也就造成了目前拥枪派和
反枪派长期的争论，两边都是争得
你死我活，两边都是说为了保护老
百姓的基本权利。

但是由于美国宪法修正起来
是非常不容易的，门槛非常高，所
以也到了目前为止，平民百姓持枪
成了美国社会一个无法解决的症
结，很多社会问题都是因此而起，
并且目前为止依然没有很好的解
决办法。

其次，疫情暴发也给美国社会
带来很多不稳定因素。美国这个
国家由于实行自由主义政策，防疫
政策落实不到位，那么就造成有的
人打了疫苗、有的人不打，还有的
人觉得这个防控对于个人的自由
产生了妨碍所以就有反抗情绪，因
此造成了社会动荡，所以今年以
来，美国整体暴力犯罪比往年多。
疫情也造成很多人有抑郁症、狂躁
症之类的心理问题，所以这是个综
合性的问题。

问：我们也看到事件发生之
后，美国多地的华人群体开始了抗
议活动。那么华人除了抗议，还应
该有哪些举动来维护自己的权利？

徐德清：我很高兴地看到最近
我们美国整个华人社会有了对于
反对暴力的抗争行动，而且比以往
更有组织性更有规模性，说明大家

都觉醒起来了。比如这次在芝加
哥，整个芝加哥的华人社区、芝加
哥大学中国学联，还有芝加哥的华
人律师黄正东等，还有很多华人社
团都组织起来，首先在校园中心组
织了一个声势浩大的抗议活动。
同时，也在美国的主流社会发出声
音，美国的主流媒体、电视台、报纸
都报道了这个事件。 华人也因此
要求学校大力改善校园的环境，不
单单是保护华人，也要保护整个芝
加哥大学的学生和教职员工们，因
此得到了美国主流社会的强大响
应支持。

特别是在郑少雄同学追悼会
上，芝加哥大学的校长、教务长，我
们中国驻芝加哥的副总领事等众
多重要人士都出席并讲话。从一
个侧面也表现出通过这个悲剧，华
人群体对社会产生了很大的影响
力，对于整个社会的进步也产生了
影响。那么当一个群体对社会进
步产生影响力的时候，这个族群的
作用就会增大、就会受人尊重。

另外一个是在费城地铁上几
个非洲裔女生攻击我们福州籍女
生的案子，华人也在当地组织了抗
议活动，其中有很多主流社会士的
人参与了进来、包括有很多白人和
黑人加入，反对歧视，反对暴力，说
明这个是符合美国主流价值观
的。由于这些抗议活动是我们华
人组织的，也更加激发了美国人反
对暴力、反对种族歧视的决心，这
就是我们华人在觉醒，同时也带动
主流社会的抗争。

问：近期有许多华裔参政备受
关注，例如之前的杨安泽，还有刚
刚当选美国波士顿市长的吴弭。
那么华人参政是否真的能改变现
状？

徐德清：今年杨安泽竞选纽约
市长虽然没有成功，但是成绩不
俗、虽败犹荣。吴弭竞选波士顿市
长取得了成功，这都是华人参政非
常靓丽的、具有里程碑意义的事
件。华人参政的确对提高华人在
美国的地位有着举足轻重的作用。

就拿现在美国的印度裔来说，
印度裔人口只有三百多万，不到美
国人口的 1%。但美国拜登政府的
高级官员中现在有超过 19位的印
度裔官员、包括副总统哈里斯，另
外还有印度裔部长、州长，还有印
度裔在美国大学担任校长，特别是
在美国的五百强公司当中有超过
20多位是印度裔 CEO。因此在政
治上和商业上的成功，对整个印度
裔在美国的社会地位提高都起到
了很大的作用。

目前，我们美国华人有 5,50
万，占美国总人口 1.5%，但我们华
人在从政参政方面还比较弱，在政
府的高官基本上是凤毛麟角，目前
只有三位国会议员，比例是相当
少。原来还有华人州长和部长，现
在都没有了，只有一个华裔的戴琦
（Katherine Tai）是美国贸易代表，
是部长级的官员。在美国的工商
界的华人高管数量很少，所以从这
个意义上来说，华人在政治上商界
上还是很弱的。

华人整体的投票率还是比较
低的。在这样的背景下，华人要出
来竞选的话，由于大部分选民还是
非华人，所以他们必须要以代表大
部分选民的意见。像杨安泽和吴

弭都是民主党，民主党总的来说是
代表少数族裔权利、弱势团体、以
及被歧视被压迫的团体去争取利
益，所以他们的观点有时候在一些
中国大陆背景的成功人士看来，好
像是有点离经叛道。但是他们基
本上还是代表他们这个党派和他
们要代表的选民的利益。因此，可
能与一些华人的利益并不相符合。

其实他们都很勇敢，能够站出
来竞选都非常不容易了，我们华人
应该设身处地地体谅他们。比如
说他们竞选有 100个议题，我们不
可能100个议题都赞成他们的想法
或者做法，可能有几个议题我们非
常不喜欢，但是我们不能因为几个
非常不喜欢就否定了他们。而且
他们以华人的身份站出来的话，有
华人当市长和官员，对于提高华人
的地位和华人的形象都是非常有
引领性的作用。所以我个人是非
常支持他们，尽管我不赞同他们所
有的观点。我也希望有更多的华
人能站出来从政参政。

问：过去很多华人在美国只生
活在中国城之中，和美国主流社会
交流接触很少。在种族问题日益
严峻的情况下，华人该如何打破种
族偏见，更好地融入美国社会？

徐德清：一个值得注意的倾向
是，现在出来当选的华人国会议员
以及很多地方华人议员和官员，包
括戴琦、杨安泽和吴弭，都是中国
台湾在美国的第二代人士，他们的
父母都是来美第一代人。由于是
美国出生第二代或者很早就出国
的，由于他们在美国时间比较长，
对美国主流社会接触了解的多，对
美国的政治方面运作也比较了解，
所以他们已经率先进入了美国的
主流社会。这一点是我们中国大
陆背景的移民要学习的。要首先
融入美国主流社会，了解美国主流

社会运行的规则。之后勇敢地站
出来从政参政，按照美国社会既定
的规则去争取去努力，去赢得美国
主流社会的认同。

我们中国大陆背景的华人，由
于历史的原因很多都是生活在唐
人街，而唐人街也有非常多的华人
社团，无论是地方性还是专业性
的、校友性的。特别是纽约、洛杉
矶的唐人街中国社团是多如牛
毛。 因此华人社团应该加强团结，
形成一股力量，形成一种声音，这
点要像黑人学习，黑人他们比较团
结，他们有全美非州裔联合会这样
的全国性的有影响的组织，同时非
常加强黑人社区的建设。印度人、
韩国人也是比较团结的。所以应
该呼吁，我们华人，不论来自于中
国大陆、台湾、香港，不论来自于中
国大陆的某个省，不论来自于中国
的什么学校，大家应该团结起来，
最终要形成一个强有力的声音去
表达华人群体的诉求。

另一方面，我们也要向犹太人
学习，向印度人学习，融入美国的
主流社会。犹太人人口只占美国
人口的 2%左右，但是他们深深地
影响了美国的政治、经济、金融、教
育、科技等各个领域。印度裔的人
数比华人少很多，但是他们现在已
经在政治、科技、工业、商界等方面
开始崭露头角，很多方面超过了我
们的华人，所以我们要学习犹太人
和印度人，融入主流社会。

我们的华人已经觉醒起来了，大
家都知道要融入主流社会的重要性
并且行动起来了。目前要加大两个
方面的工作：第一，抱团取暖，并不断
加强团结、加强华人社区的建设；另
一方面，要像犹太人和印度人一样，
奋力拼搏，融入美国的主流社会，从
政参政，进一步提升我们华人在美国
的形象和影响力。
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